

C'est ici, au pays, qu'il nous faudra faire face à des tâches et des choix des plus difficiles. Comme nous l'indiquons dans le Livre rouge, «nos objectifs nationaux, créer des emplois, protéger l'environnement, renforcer l'unité nationale, enrichir la spécificité culturelle des Canadiens et assurer la sécurité publique, sont inextricablement liés à nos interventions internationales».

La communauté internationale se heurte à d'épineux problèmes et les pays devront se concerter pour trouver des solutions. Qu'il s'agisse d'économie, de sécurité internationale, de respect du droit international, il n'est pas un pays qui puisse s'isoler. Nous faisons face à des fardeaux communs et nous avons en commun des liens que nous ne pouvons pas rompre.

Ce gouvernement sait à quel point la tâche de renouveau national est ardue. Mais nous savons aussi que notre bien-être en tant que pays dépend d'un environnement international stable dans lequel nous serons en mesure de prospérer. Comme le disait le Premier ministre dans notre Livre rouge, «le Canada a toujours su s'adapter aux changements et surmonter l'adversité. Ce sera aussi la clef de notre avenir».

Nous ne pouvons pas dissocier les changements survenus à l'étranger de ceux survenus chez nous. Nous devons faire preuve de détermination, d'imagination et de courage. Nous sommes confiants que nous réussirons à relever les défis de notre époque.

Nous aurons cependant besoin de l'appui et de la confiance de tous les Canadiens et les Canadiennes afin de relever ces défis extraordinaires. Nous avons démontré notre volonté de résoudre les problèmes de ce pays de façon collégiale, ouverte et coopérative. Le processus d'examen de notre politique étrangère que je lance aujourd'hui entend poursuivre ces mêmes principes.

Pourtant, nous ne cherchons pas à jouer aux iconoclastes, Monsieur le Président. Nous ne cherchons pas à renier toutes les valeurs qui nous ont guidés dans la conduite de notre politique étrangère jusqu'à maintenant. Nous devons arriver à un équilibre entre continuité et changement. Il existe beaucoup d'éléments solides de notre politique étrangère qui demeurent valables et nécessaires encore aujourd'hui, des objectifs et des caractéristiques qui ont contribué à nous définir comme nation indépendante aux yeux de la communauté internationale.

Au moment d'entamer ce processus d'examen de la politique étrangère, sachons discerner ce qui nous a bien servi, les politiques qui nous ont valu le respect et l'admiration de la communauté internationale, c'est-à-dire les positions que nous avons prises et les progrès que nous avons accomplis dans des domaines essentiels tels que la paix et la sécurité, les